



Haciendo historia

Making history

10.20960/angiologia.00609

10/10/2024

Haciendo historia

Making history

Sr. director:

Resulta recurrente escuchar siempre frases como “el futuro es de los jóvenes” o “los jóvenes son los encargados de continuar todos los procesos que se dejan a su cargo”. Son frases que acompañan el quehacer diario de los médicos con menos años de experiencia, no solo en la medicina, sino en otras esferas de la sociedad.

Si se echa un vistazo a la historia desde el inicio de la vida documentada, la juventud ha estado a cargo de disímiles momentos históricos que han marcado hitos y han liderado e impulsado procesos que permiten hoy avanzar y seguir haciendo historia.

La especialidad de angiología y cirugía vascular no ha estado al margen de las batallas libradas desde la ciencia en sus distintas formas de aplicación: docente, atención a pacientes e investigación científica. Decimos esto por el privilegio de contar con líderes que se encargan de transmitir de generación en generación la necesidad de superación continua para la adquisición y el desarrollo de nuevos conocimientos.

Las metas se han alcanzado solo con dedicación y entereza; valores presentes en los médicos vasculares en formación y en los especialistas. Y sí, se ha avanzado mucho en la angiología y en la cirugía vascular en Cuba, con evidencia documentada en la *Revista Cubana de Angiología y Cirugía Vascular*, un modelo de publicación de texto completo en internet con visibilidad internacional (1) y de artículos publicados por los médicos vasculares en revistas extranjeras como *BiomedResearch International* (2) o *Educación Médica* (3), entre otras.

Otro ejemplo de ello, estimado director, es la formación de los médicos vasculares como doctores en Ciencias; formación que se ha descentralizado a varias provincias del país, que hoy cuentan con

programas doctorales acreditados y de prestigio para la incorporación de los médicos vasculares jóvenes.

En la actualidad, una investigación revela los siguientes datos y cifras (Tabla I):

Tabla I.

Doctores en ciencias en activo (n = 6)	Número	Porcentaje
Doctores en ciencias médicas	5	83
Doctor en Ciencia de la Educación	1	17
Provincias		
La Habana	2	33
Matanzas	1	17
Ciego de Ávila	1	17
Holguín	1	17
Santiago de Cuba	1	17

En estos momentos, cuando se requiere de nuevos y más jóvenes doctores en ciencias, se insiste a los profesionales de las ciencias médicas en la realización de los doctorados. Es aquí donde los distinguidos profesores deben ocuparse de los jóvenes y guiarlos para que alcancen tan alto grado científico y aporten a la ciencia el conocimiento en la especialidad de Angiología y Cirugía Vascular, tanto desde la medicina como desde la educación médica; aunque se sabe que está en las manos de los jóvenes médicos desarrollar el deseo y la contribución científica no como una opción, sino como una necesidad sentida para elevar la calidad de la atención médica de la población, que es y será el motivo de su trabajo, estudio y superación.

BIBLIOGRAFÍA

1. Bojo-Canales C, Sans-Valero J. Las revistas de ciencias de la salud de la red SciELO: un análisis de su visibilidad en el ámbito internacional. Rev Esp Docum Cient 2019;42(4):e245-e245 [citado: 21 de septiembre de 2023]. DOI: 10.3989/redc.2019.4.1629
2. Berlanga-Acosta J, Fernández-Montequín J, Valdés-Pérez C, et al. Diabetic foot ulcers and epidermal growth factor: revisiting the local delivery route for a successful outcome. BioMed Res Int 2017;2017:2923759 [citado: 21 de septiembre de 2023]. DOI: 10.1155/2017/2923759
3. Carrera Martínez JL, Diéguez Batista R, García Pérez RP. Superación profesional del especialista en angiología y cirugía vascular. Educación Médica 2022;23(3):100738 [citado: 21 de septiembre de 2023]. DOI: 10.1016/j.edumed.2022.100738

Jorge Luis Carrera Martínez, Isabel Hernández Azahares, Yordan Daniel Hernández Acevedo, Adianis Noda Pérez
Servicio de Angiología, Cirugía Vascular y Endovascular. Hospital Provincial General Docente Dr. Antonio Luaces Iraola. Ciego de Ávila, Cuba

Conflictos de intereses: los autores declaran no tener conflictos de interés.